

2023

RAPPORT D'ACTIVITE



TEMPLEU  E
en transition

Présentation de l'association Templeuve en transition (TET)

L'association Templeuve en Transition est un collectif intergénérationnel de citoyens solidaires, non partisan, motivé par la mise en place d'actions concrètes au sein de la commune de Templeuve-en-Pévèle et de son territoire, organisé en différents groupes thématiques : ressource, alimentation et agriculture, mobilité, énergie, événements (fête de la pomme, rue aux enfants, apéro transition)...

L'association engage une dynamique de changement en coopérant avec les acteurs locaux déjà présents et investis sur le chemin de la transition. Elle s'inscrit dans la démarche mondiale des villes et territoires en transition. Ce mouvement est né en 2006 et a été initié par Rob Hopkins en Grande Bretagne à Totnes (en France : <https://www.entransition.fr/>).



L'association a été créée en 2019. Depuis sa création, souhaitant conserver son fonctionnement de collectif, elle n'a pas engagé de campagne d'adhésions auprès des membres des groupes projets et des sympathisants. En 2023, le groupe ressource a engagé une réflexion à ce sujet dans le but d'ouvrir les adhésions à un plus grand nombre dès début 2024.

Mode d'organisation en bref

Le collectif est composé des personnes impliquées de trois manières différentes :

- En étant membre du groupe ressource
- En étant membre d'au moins un groupe projet
- En étant membre sympathisant

Les groupes projets sont constitués de membres du collectif qui portent des initiatives sur le territoire répondant aux objectifs, valeurs et principes de Templeuve en Transition. En 2022, il y a eu 5 groupes projets mobilisant une trentaine de bénévoles : les groupes Alimentation, Mobilité, Rues aux enfants, Fête de la pomme et Culture (« semaine verte »).

Le groupe ressource vient en soutien aux groupes projets, communique sur l'association et ses activités, garantit le fonctionnement et l'identité du collectif et fait vivre la communauté.

Groupe RESSOURCE

Notre association a d'abord été un collectif et se développe avec un fonctionnement collégial, basé sur une gouvernance partagée. Un groupe de 6 à 10 membres en assure la coordination, il est appelé « groupe ressource ». En 2023, il a été composé de 7 personnes, dont les 3 membres du bureau.

En 2023, ce groupe s'est réuni 7 fois. Ces rencontres ont abordé les actualités de l'association, sa structuration, son budget, la recherche de financements, la communication interne et externe, le travail avec les partenaires du territoire et les projections. Ses actions ont été :

_des actions de vie associative et de coordination :

- Création d'un guide/ kit d'accueil pour les nouveaux bénévoles (accessible sur notre site internet)
- Gestion de la boîte mail et réponses aux sollicitations externes (mairie, associations locales, autres)
- Demande de subvention (Mairie, Département, FDVA)
- Suivi budgétaire de l'association (mission allouée en particulier au trésorier avec points réguliers en réunion du groupe ressource)
- Coordination avec les groupes projets (échanges d'infos, actualités, guidance...)
- Rencontre avec les référents des groupes projets le 10/02
- 2 rencontres avec le collectif « Freinons l'avion » pour réfléchir à de potentiels projets communs

_la participation aux réseaux de transition territoriaux :

- **Implication dans le collectif Pévèle transition :**
 - présence aux réunions du collectif,
 - valorisation et relais des actions du collectif et de ses acteurs (ex : ateliers, fresque du climat ...),
 - implication du collectif Pévèle en transition dans des actions menées par Templeuve en Transition
 - participation au projet « Vivant en fête » : partage de compétences, participation à la construction de la journée, participation à l'installation et l'animation de la journée, avec en particulier un atelier « bombes à graines »
- **Implication et partage avec le réseau transition Hauts de France :**
 - tenue d'un stand à la journée avec Rob Hopkins organisée par le réseau pour présenter nos actions ;
 - participation d'une dizaine de membres de Templeuve en transition à différents temps de cette journée ;
 - soutien financier à un atelier d'écologie profonde.

_ faire connaître l'association, ses activités et donner envie de nous rejoindre :

- L'organisation des apéros transition : 16 mai (30 personnes) /07 novembre (20 personnes)
- Animation de la page Facebook : 58 publications et partages (dont 30 publications)
- Formation à l'utilisation d'open agenda, mise à jour du site internet
- Création d'un rapport d'activité valorisant les activités des groupes projets (accès site internet)

Groupe projet RUES AUX ENFANTS

LES ACTIONS

• Réalisation d'une rue aux enfants, rue pour tou-tes

La Rue d'Orchies a été fermée à la circulation toute une journée pour cette seconde édition de la Rue aux enfants. Sans voiture, les enfants ont ainsi pu se réapproprier la rue pour jouer librement et en toute sécurité !



Au programme de cet après-midi très ensoleillé :

- des jeux libres : craies pour dessiner au sol, panier de basket, table ping-pong, jeux anciens mis à disposition par le CME, coin lecture...
- des animations : réflexion sur l'occupation de la rue, création d'affiches et slogans, décoration des vélos et trottinettes, jeu de reconnaissance de graines (par Templeuve en transition)
- un stand 'restauration' tenu par les Scouts et Guides de France (pour les crêpes et gâteaux) et le CME (pour les boissons)
- une expo sur l'écologie, le harcèlement et la présentation des activités du CME organisée par le CME
- une sensibilisation à la transition animée par Templeuve en transition



La Rue aux enfants s'est terminée par une joyeuse déambulation pour porter les revendications des piétons/cyclistes/familles sur l'occupation de l'espace public !



• Organisation d'un apéro transition Rues aux enfants

Ca a été l'occasion de mobiliser des habitant-es pour organiser eux-mêmes une rue aux enfants dans leur quartier. Il est question d'en faire une rue du Navetier et une en sortie d'école devant l'école Jules Verne.



LE GROUPE

- **6 bénévoles**
- **4 réunions dont 1 avec le CME**
- **+ 200 personnes touchées par l'action**
- **Partenaires : Conseil Municipal des Enfants, mairie, les Scouts et Guides de France, les autres groupes projets TET**

ET AUSSI

- La participation au réseau régional des Rues aux enfants, rues pour tou-tes
- Le soutien auprès de Cysoing en Transition qui veut organiser une rue aux enfants

Groupe projet MOBILITE

LES ACTIONS

• Plan de mobilité globale

Dans la suite des travaux des années précédentes et après le vote le 14/12/2022 en conseil municipal d'un schéma cyclable communal (budget de 50 k€), nous avons eu quelques échanges avec la mairie pour proposer des actions de promotion adossé à la mise en place de ce schéma.

• Participation au challenge « Mai à vélo »

Mobilisation, communication Facebook, relais de l'information aux habitants, dans le journal municipal. Sur la commune de Templeuve, on a compté 471 participants, dont 447 actifs et 43 675 km parcourus, pour un placement national au 55^{ème} rang ! Le groupe de l'école Saint-Martin a, de son côté, pédalé 401 km : belle réussite !



• Participation à la rue aux enfants

Cette année, le groupe s'est mobilisé activement lors de la rue aux enfants en proposant un stand de décors de vélos et trottinettes, un circuit en libre accès pour les enfants et une parade vélo pour boucler l'après midi.



• Actions conjointes avec l'ADAV

- **Balade à vélo** (09/09 : 60 kms à vélo)
- **Participation à la journée de prévention routière** : stand ADAV
- Relais des informations sur la **semaine de l'écomobilité scolaire** et promotion de pédibus
- **Sensibilisation à l'éclairage vélo** à la gare de Templeuve



• Pistes d'exploration

Le groupe a travaillé un projet de Geocaching pour faire découvrir Templeuve à travers les voyettes, connecter les points d'attention (écoles, gare, centre...), mais n'a pas poursuivi, d'autres projets de geocaching ayant été développés sur le territoire par la CCPC.

- **7 bénévoles**
- **5 réunions dans l'année**
- **+ 500 personnes touchées par les actions** (grâce au challenge Mai à vélo)
- **Partenaires : ADAV, mairie, La Tous à Vélo**

Groupe projet AGRICULTURE/ALIMENTATION

LES ACTIONS

● Animation de la grainothèque

- **Organisation de 2 stands** : 1 stand « fruits et légumes de saison » et 1 stand du « jeu des graines » : deviner à quel fruit/légume correspondent les graines visibles dans des petits pots
- **Animation d'un atelier semis**
- **Récolte de graines** en septembre



● Organisation et animation d'un ciné-débat

Soirée organisée autour du film documentaire « Les agités du bocage » avec un quizz pour introduire le documentaire et retenir l'attention des participant-es sur la thématique du bocage.



● Organisation d'une conférence avec la LPO

Conférence de sensibilisation à la biodiversité dans nos jardins financée par la mairie. Un public touché assez large.

● Lancement d'un projet autour du houblon

L'association a proposé de faire une commande groupée de plants de houblon avec « Houblons-nous », l'idée étant de proposer à toutes les personnes qui le souhaitent et qui ont un lopin de terre ou une façade à végétaliser, de planter quelques pieds de houblons dans le but de mettre en commun la récolte et de brasser une bière collective et citoyenne dans quelques années !



● Participation à une plantation de mini-forêt

Le groupe s'est mobilisé lors de la plantation de la mini forêt derrière la piscine Le chant de l'eau.

- **11 bénévoles**
- **+ 120 personnes présentes**
- **Partenaires : la médiathèque, la mairie, les cinémas de Templeuve, la LPO**

Groupe projet CULTURE/CINEMA

LES ACTIONS

• La Semaine Verte

Il s'agit d'organiser la projection de plusieurs films/documentaires pendant une semaine sur des thématiques en lien avec la transition écologique. Pour chacune des projections, des personnes en lien avec le sujet sont invitées pour débattre avec le public à l'issue de la séance.

La nouveauté de cette année a été la programmation d'une séance jeune public le mercredi matin !



Pour cette deuxième édition, les films projetés étaient :

- Paysans du ciel à la terre – Hervé Payen
- A vol d'oiseaux (jeune public) – programmation de plusieurs courts métrages
- The illusion of abundance – Matthieu Lietart & Gonzalez Ramirez
- Media Crash – Valentine Oberti & Luc Hermann (présenté par les élèves de l'option cinéma du lycée Charlotte Perriand de Genech)

• Ciné-débat

Les cinémas de Templeuve offrent la possibilité de projeter des films ou documentaires certains jeudis soirs de l'année dans le cadre de ciné-débat ou ciné-rencontre. Ça a été l'occasion pour des membres de l'association de projeter « La fabrique des pandémies » de Marie-Monique Robin et de faire intervenir un chercheur de l'Institut Pasteur pour alimenter le débat.



- **Entre 2 et 4 bénévoles selon les événements**
- **3 réunions pour préparer la semaine verte / 2 pour le ciné-débat**
- **+ 200 personnes présentes au total**
- **Partenaires : cinémas de Templeuve, CCFD Terres Solidaires, Pèvèle en transition, lycée Charlotte Perriand**

Groupe projet LOW TECH

LES ACTIONS

- **Réunion d'information sur les toilettes sèches**

En 2023, le groupe a travaillé sur la thématique des toilettes sèches. Une réunion publique s'est tenue le 3 mars, ouverte aux Templeuvois-es. Elle a réuni 20 personnes intéressées par le concept.

Fonctionnement, économie d'eau, fertilisation, installation intérieure ou extérieure, modèle de construction, etc : grâce à l'expérience de Philippe Crozat les participant-es sont reparti-es avec de solides bases pour se lancer dans l'aventure !



- **Visite de toilettes sèches chez l'habitant !**

Dans un second temps, nous avons visité des installations intérieures et extérieures de Templeuvois. Un premier prototype a été construit et tourne de maison en maison pour ceux qui veulent le tester. Nous nous sommes également lancés dans la construction d'un prototype démontable plus sophistiqué pour les événements à venir. Il sera terminé et tester au premier semestre 2024.



- **2 à 3 bénévoles**
- **2 événements**
- **+ 40 personnes présentes au total**
- **Partenaires : cinémas de Templeuve, CCFD Terres Solidaires, Pévèle en transition, lycée Charlotte Perriand**

Et aussi

- **L'organisation d'un atelier 2 tonnes (14 participant-es)**

En 3 heures et en équipe : projetez-vous jusqu'en 2050, découvrez les leviers individuels et collectifs de la transition écologique, et identifiez le rôle que vous pouvez y jouer !

Vie associative

APEROS TRANSITION

Il y en a eu deux cette année. Le 16 mai, près de 30 personnes étaient réunies pour faire connaissance et participer à la présentation de nos activités 2022. Le 07 novembre, 20 personnes (adultes et enfants) nous ont rejoints pour un apéro transition ouvert aux enfants.

Ces temps conviviaux permettent de faire connaître l'association, de sensibiliser sur les thématiques de transition, de se rencontrer et de faire (plus ample) connaissance et de donner envie de rejoindre des groupes projets ou d'en créer de nouveaux. Ce sont des temps très importants dans la vie de l'association qu'on aimerait organiser plus régulièrement.

PARTICIPATIONS, CONTRIBUTIONS

La coopération avec les acteurs du territoire est un enjeu essentiel pour notre association. En 2023, nous avons poursuivi les projets collaboratifs.

- **Printemps du vivre ensemble (CCFD)**

Templeuve en transition était présente au printemps du vivre ensemble organisé par le CCFD Terres Solidaires les 18 et 19 mars à Templeuve. A cette occasion, l'association a animé l'atelier graines (qui a décidément un grand succès !) et des jeux coopératifs.



- **Forum des associations (municipalité)**

Templeuve en transition était présente le 02 septembre pour le forum des associations organisé par la mairie. Toujours une belle occasion de parler de nous, de s'intéresser aux autres associations et de rencontrer du monde !

- **Vivant en fête**

L'association a soutenu l'initiative de Pévèle en transition - l'organisation d'une grande fête où le vivant était à l'honneur -, en aidant au montage de projet, en étant sur place le jour J et en animant un stand « bombes à graines », qui a été un vrai succès ! La fête s'est déroulée à Ennevelin et a rassemblé plus de 1000 personnes. Une superbe réussite !



- **Collectif Pévèle en transition**

L'association fait partie du collectif Pévèle en Transition et, à ce titre, participe régulièrement à des réunions pour discuter des projets de chacun des groupes, de projets en commun à mener sur le territoire, etc.

Galerie photos



L'association « Templeuve en transition » et la médiathèque vous proposent une conférence sur les 15 gestes refuges pour accueillir la biodiversité chez soi. La Ligue pour la Protection des Oiseaux vous expliquera la charte refuges et les gestes utiles pour la biodiversité et les oiseaux.



Perspectives 2024

- Mener des **actions de sensibilisation via des conférences** : sur l'énergie, sur l'eau, sur le numérique...
- **Proposer une formation sur l'imaginaire et ce qui favorise le changement** aux adhérent-es et sympathisant-es, dans le but de se nourrir sur ces sujets et de renforcer la dynamique du collectif par un week-end formateur et festif.
- Organiser une 3^{ème} édition de la **Fête de la pomme**
- Organiser une 3^{ème} édition de la **Rue aux enfants**
- Organiser une 3^{ème} édition de la **Semaine verte**
- Développer les **actions à hauteur d'enfants et parents/enfants**
- Construire un **modèle de toilettes sèches** pour sensibilisation et peut-être utilisation lors de nos événements (dans ce cas, besoin de créer plusieurs toilettes)
- Continuer **les apéros transition** et tenter d'en faire un par trimestre
- Revoir les statuts et **ouvrir les adhésions**

Contact

- **Email** : contact@templeuve-en-transition.fr
- **Agora** : agora.templeuve-en-transition.fr
- **Facebook** : www.facebook.com/Templeuveentransition
- **Téléphone des co-présidents** :
Nicolas Carton 06 75 38 30 54
Clémentine Delval 06 19 71 07 15

